

2012年7月22日

編集:広報委員会 委員長:渡辺康弘
日本聖公会東京教区
港区芝公園3-6-18

小さな小さな声を聴く



主教 アンデレ 大畠 喜道



コミュニケーション

[COMMUNION]

WEB:<http://www.nskk.org/tokyo/index.html>
E-mail:comm.tko@nskk.org
PHONE:03-3433-0987
FAX:3433-8678 Dicese Office

故あつて老人福祉施設を見学しました。施設は新しく、とてもきれいなのですが、入居者一人一人を大切にします。というキヤツチフレーズとは裏腹に、働いている人はみなマニュアルを重視して、入居者の思いや必要よりも管理維持に動いているような気がしました。注意しないとどんどんもないことになるなど感じました。東日本大震災の被災者のために日本聖公会では各教区が様々な支援をしています。一緒に歩こうプロジェクトはその活動の中で、一人一人に傾聴していくことを基本理念にしています。これは私たちが平和を求めていくときに大変に重要なことです。マニアブルで済ませば、大きな活動ができるかもしません

さて話は突然に飛躍しますが、戦乱下克上の時代が終わり、豊臣秀吉によつて天下統一の時代になると、治安維持のため、五人組制度が確立します。自分勝手に生きるような世界から相互に助け合う絆を大切にしよう庶民は新しい時代の組織を受け入れ



教役者宿泊研修会の聖餐式(6月20日箱根)

されていきます。住民の生活を制約すると同時に町村の自治とりまとめを強化することには役立つたのでしょうか。しかし意見の違う人を排除し、個よりも一部の人の利益を大事にする。国策に追従するよ

うな組織が、じわりじわりと人々の心を支配しました。絆を大切にしようということはとても大切なことです。人は一人ではない。勿論、相互扶助するような社会は重要です。しかし絆だけに目がいつて、その枠組みから排除される人が出る危険性に注意しないと、間違った方向へ誘われ、手遅れになってしまいます。

江戸時代でも一般的な統治の未端組織として運用されましたが。庶民はその問題性を感じつつも大きな権力に抗うことなどできずにそれを受け入れていきます。近代になって五人組は消滅しますが、第二次世界大戦中の隣組にその性格は受け継がれ、町内会が組織

で、その枠組みから排除される人が出る危険性に注意しないと、間違った方向へ誘われ、手遅れになってしまいます。注意深くしていかないと、気がついたときには管理監視社会へ、排他的で、意見の自由に言えない様な社会になってしまったら大変です。一人一人を大切にしていく社会、個別的な対応をしつつ、相互に扶助しあうということではないと本当の平和な社会を樹立することはできないのではないか。それはどういふべきではないのでしょうか。一人一人の必要は異なっています。結果は大きなものではないかもしれません。小さな声に誠実に応えながら日々主イエスと共に進んでいきました

宣教は「主の死を告げ知らせる」ととかう始まる

一 教役者宿泊研修会に参加してー

広報委員長 渡辺 康弘

※6月18～20日にわたり箱根のスコーレプラザを会場に教役者宿泊研修会が開かれた。今年は9月に開催される宣教協議会に向けて2月に「東京教区の宣教を考える会」が開催されるかを常置委員の山田益男さんに発題していただいた（3頁記事参照）。研修会は5部に分かれ、第一部は主教メッセージと質疑応答、第二部、三部は宣教について4グループに分かれての話し合い、第四部は「聖職不足を考える」、第五部は聖書研究を2グループに分かれて行つた。

ここでは研修会のほんの一部を纏めることしかできないが、あらためて宣教について考える参考になればと思う。

主教メッセージの冒頭で、コリントI 11・26の聖句「あなたがたはこのパンを食べこの杯を飲むごとに、主が来られるときまで、主の死を告げ知らせるのです」を引用し、「私たちの根本、またなすべきことは何か、それは聖餐式であり、主の死を憶え、その絶望の先にある復活の希望、それはどんな絶望も乗り越えられるという信仰に堅く立つことである。教会が小さな声、つぶやき、うめきを大切にすることによって、組織が



脆弱化してもかまわない。最終的な神の祝福を信じて、共にパンを裂き働く共同体でありたい。」と語った。主教メッセージの後の質疑応答では、おもにACC（全国聖公会中央協議会）で議決された5つの指標（「コミュニニオン第1号 東京教区の宣教を考える会特集」参照）について意見が交わされた。その要旨をまとめてみると、

・すべての教会が、この5指標をすると、宣教の現場が見えてくるのではないか。
・5指標は1つのたたき台であつて印象に残つたことを列挙する
・司祭と信徒が祈りによつて支え合う信頼関係と喜びが大切。

・最たる宣教は礼拝である。
・礼拝や祈りによつて養われる靈性によつて、宣教の現場が見えてくるのではないか。
・信徒が持つている賜物を生かし、輝かせる場をできるだけ多く提供する。
・宣教はイエスの働いている現場に参与すること。

—キリスト教はその始めから、逆境であります。聖公会の牧会を複数の聖職者と信徒の協働態勢で担うチームミニストリーが必須と思われる。A、B、C、D 4つの教会群にP、Q 2人の司祭が派遣されているケースを想定し、モード案を提示する。聖職しかできない仕事を聖職者に、他は信徒が積極的に担う形態を整える。チームミニストリーを担う協働者は上記P、Q二人の司祭とA教会信徒の牧会補助者La、B教会信徒のLb、C教会信徒の者Lc、D教会信徒のLdの計6名で構成される。主任司祭Pは牧会会議の議長となり、少なくとも週1回の定例牧会会議を招集する。牧会会議では協働者間の情報交換（業務報告、連絡事項の伝達）がなされ、当面各自が担うべき業務の優先性を検討し、それぞれの担当業務を確認する。

教会活動としては次のことに力を入れてゆく必要がある。①児童から大学生に対する教育プログラムの開発。②仕事に追われる世代への奨励発信。③「教会の働き人養成講座」や「若者向け信徒講座」といった信徒講座のプログラム開発。④現代人に分かる言葉で福音メッセージをネット発信。

て、東京教区として理解しやすい宣教方針をつくる必要がある。そして常に祈りの中で憶えるものとしたい。
2002年に出された日本聖公会の宣教方針があるが、教会には浸透していない。単なるお題目にならないよう、各教会で議論し立てるための指針とすることが大切。



その後のグループでの話し合い、聖書研究の中でも特に印象に残つたことを列挙する
・司祭と信徒が祈りによつて支え合う信頼関係と喜びが大切。

・私たちとは、イエスの宣教に参与できただという小さな喜びを得たとき満たされる。
・私たちは人の痛みに鈍くなつてゐるのではないか。また痛みを抱えている人と本当に向き合っているのか。



夕食のレセプションの席で話をする大畠主教

と迫害の中で力強く広がつていつた。その原動力は「主の死」という私たちに先立つて困難の中を歩み十字架に向かつて行くイエスの歩みがあつたからだろう。

復活は、祈りによつて困難な道を進むものは、その先に必ず希望があることを示している。教会が、もしこの困難を避け、安易な道を行くなれば、そこに希望は与えられないかも知れない。

いろいろな意味で宣教の難しい時代だが、少しずつ痩せ細つていく聖公会の現状に飢えを感じ、真剣に祈り、行動することからしか状況は打開できないであろう。

聖職不足を考える

山田 益男

「聖職者不足」という問題の原因を考えると、まずは「聖職志願者不足」に至る。さらにその原因はどなると「信徒数減少」「若い信徒が少ない」ことに至り、結局は「宣教の問題」に帰着する。

囲いの中の羊、教会内の宣教については、聖公会は従来型の牧会体制のもとで親から子へという世代交代がそれなりにうまくいっていたが、この数十年状況が変化している。小學生・中学生にはじまり若い勤労者を教会に呼び集めようとしても社会環境がそれを困難にしている状況が起きていたが、教会はこれらへの対応が取れていない。教会と距離を持ち始めた信徒、教会に来ることのできない信徒への対応がとれていない。教会に連なつていていた信徒教育という形で組織的な対応はなされていない。自立した信徒を育てる信徒教育が不十分であるといった問題点が挙げられる。

世の隅々にまで福音を述べ伝えること（マルコ16・15）が教会の使命



現代人が他者との関わりの煩わしさを避けてインターネットで必要な情報を求めている現実を踏まえ、今の人々に分かる言葉で福音メッセージをネット発信することではないか。

聖職不足という事態への対応は複数の牧会を複数の聖職者と信徒の協働態勢で担うチームミニストリーが必須と思われる。A、B、C、D 4つの教会群にP、Q 2人の司祭が派遣されているケースを想定し、モード案を提示する。聖職しかできない仕事を聖職者に、他は信徒が積極的に担う形態を整える。チームミニストリーを担う協働者は上記P、Q二人の司祭とA教会信徒の牧会補助者La、B教会信徒のLb、C教会信徒の者Lc、D教会信徒のLdの計6名で構成される。主任司祭Pは牧会会議の議長となり、少なくとも週1回の定例牧会会議を招集する。牧会会議では協働者間の情報交換（業務報告、連絡事項の伝達）がなされ、当面各自が担うべき業務の優先性を検討し、それぞれの担当業務を確認する。

教会活動としては次のことに力を入れてゆく必要がある。①児童から大学生に対する教育プログラムの開発。②仕事に追われる世代への奨励発信。③「教会の働き人養成講座」や「若者向け信徒講座」といった信徒講座のプログラム開発。④現代人に分かる言葉で福音メッセージをネット発信。

「じつしょに歩一歩！プロジェクト」の一年

はじめに東北での働きをお伝えくださいった神さまと皆様

に感謝します。この1年はわたしにとって本当に恵みの時でした。ありがとうございました。同時に教会を空けご迷惑をおかけした皆様にお詫びいたします。

その始まりの時から支援するものと受けるもの、その間に横たわる想いの違いがありました。名称も話し合いの中から決まりました。いつしょに歩くことのむずかしさを実感した1年でもあつたように思います。中で大切にしてきたことがあります。一つ目はミッションステートメントの一番目「わたしたちは、東日本大震災により困難を負って生きる人々に敬意を払つていっしょに歩きます。」の「敬意を払つて



という部分です。このことを
わたしたちは、「支援とは外
からやつてきたものが、自分
たちが行いたいことを行つた
り、自分たちにとつての理想
的な生活を押し付けたりする
ことではなく、被災された
方々が必要とするもの、被災
された方々が自らの努力に
よつて築き上げていくことを
お手伝いすることこそが支援
である」と理解して活動を
行つてきました。もう一つ
は「顔と顔の
見える関係」
の中で活動す
る、ということ
です。プロジェクトの活動
はそもそも東北教区のお働き
をお支えし、継続するという
目的で始められました。東北
教区のお働きは被災された信
徒さんの安否確認から始まつ
ているのです。そこから人と
で活動が進められていきました。
これらの活動からあらわ
れてきたものは「出会いわされ
ている」という事実でした。

私たちが出会わされた人々が
どこかでつながっている、と
いう経験をたくさんしました。
関係がないはずの方々が、
友人の友人であったり、遠い
親戚であつたりと不思議な体
験をたくさんしました。

神さまのお働きは人と人
間に、そして人を通して働か
ます。日本列島ごと防いでくれたという事実を体で感じました。

現時点では、いつ本来の暮らしと日常に戻れるか見通しがないかのように思えますが、日本聖公会のすべての教区がお祈りと誠意を寄せていることや「いっしょに歩こう！プロジェクト」の魂を込めた労苦から受けました。

「創造」の業に専念するようわれたしたちはなりません。プロジェクトの課題は数え上げられません。」

日韓両国聖公会の公式交流（1984-2014）を眺めながら、トピック（TOPIK）と沖縄平和協議会、青年キャンプ、社会宣教研修などの日韓協働委員会の様々な合同事業を通して、そして日本各地で働いている

19人の韓国聖公会出身教役者らの活動により、眞の協働宣教が持続されることを心から望みます。何より、東日本大震災被災地のための支援活動にも、先週訪問した一つ目のボランティアチームを始めとして、現地訪問、その他可能な方法で皆さんと共に祈り、汗を流しながら歩いていきたいと思います。

2012年5月22日
大韓聖公会議長・ソウル教区主教
パウロ 金 根祥

私たちが出会わされた人々がどこかでつながっている、という経験をたくさんしました。関係がないはずの方々が友人の友人であったり、遠い親戚であつたりと不思議な体験をたくさんしました。

れることもたくさんあるよう
です。東北の地は「再創造」
の中にあるのだと思います。
わたしたちはその神さまの「再
創造」の業に働き人として招
かれているように思えてなり
ません。プロジェクトとして
の課題は数え上げればきりが

ちは教会の業としてこの働きを行つてゐることを忘れてはなりません。そこで先頭をきつて働かれておられるのは神さまご自身です。そのひそやかなお働きに、目を凝らして、耳を澄ませて、従つていきたいと心から思つています。

ようこそ真光教会へ

私たちの教会 [1]



只はご考査の方を含めて駐車場の草取りや建物の保守作業に励み、女性諸姉はお食事当番、園芸部、手芸部、パウンドケーキづくりなどに婦人会グループとして大活躍し、バザーは男女全員参加で近隣の住民たちも訪れる。

は、東京教区成立50周年の記念事業として、新しい土地に教会を設立することが計画され、その具体化として真光教会を新開地に移転させて開拓伝道を行なうことが教区会で決まり、常置委員会は北区の土地の売却を決定。赤羽で牧師に任命されたばかりの野田昭次司祭が1973年中につくし野の地に移住、同年9月8日に2階



南へくし野への移転でも受け継がれている。地域社会への伝道活動は、古くて新しいこの教会の存在理由ともいってべきで、最近も鈴木裕二司祭の牧会のもとに「田園都市線沿線友の会」が始まつて、近隣の方がたを対象に、教会での公開講演会やクリスマス・キャロリングなどを行ない、現在の牧師の長谷川正昭司祭にこれが受け継がれて

《8月の奉獻先から》

「青年活動」について

青年委員会では、「東アジアの平和と宣教課題を担う青年の育成」という大きなテーマを抱き、各教区青年担当者の協力を得ながら、青年たちの学びと体験のサポートをして

います。U26（ゆーじろー）を抱き、各教区青年担当者の協力を得ながら、青年たちの学びと体験のサポートをして



いきます。

ことに今夏は「全国青年大会」の開催を控え、仙台の青年達を中心に実行委員会を編成して準備を進めていきます。

大会のテーマは『re:member ～ひかりを灯そう～』で、「もう一度(re)

聖公会の青年達(member)が集まり、皆で一つの光りを灯そう」という思いが込められていました。昨年3月

11 日の地震や津波、その後の原発事故によって今もなお苦し

い生活を強いられている方々

U26とは、26歳以下の青年達の自主的な集まりで、全教区を5ブロックに分け、それぞれにブロック長を置き、青年活動を盛り上げるグループです。第1回目の集会は今年2月に市川で開催され、各教区教区報に報告がなされていますのでご参考下さい。

また9月の宣教協議会(浜松)で、5名の青年達にスチュワードとして下働きをしながら、協議会の内容に触れる機会として携わって頂きました。

その他、今年は開催されませんが、「日韓聖公会青年セミナー」も毎年、韓国・日本と交互に開催し、両国の

の現実に、心を寄せ、記憶します。92年以降今年で6回目を迎える全国青年大会は、

8月23～26日に仙台で開催されます。26日は、U26（ゆーじろー）集会も予定中です。

京都教区金沢聖ヨハネ教会司祭 矢萩新一

《9月の奉獻先から》
野宿者支援活動

青年達が手を携え、同じ方向を向いて歩むことを目指し、様々な宣教課題を学んでいます。

特に渋谷区においては、行政による人権侵害や排除が何年にも渡つて続いている。

6月11日早朝、渋谷区は事前告知も一切しないまま、美竹公園、渋谷区役所駐車場、区役所前トイレの三ヶ所を同

日もにたべるともにいたる渋谷で野宿生活をしている人々に閑わり始めて7年半、現在週1回になり、活動場所である渋谷区役所駐車場に集まる人は40人から200人秋以降倍増、さらに昨年の東日本大震災以降150人、そして今年5月以降は200人に増え、他所での配食分と合わせて毎回260食を準備している。



聖公会野宿者支援活動・渋谷代表 榆原民佳
(渋谷聖ミカエル教会信徒)

じれん」と協働し、緊急の物資支援を行うと共に渋谷区に對して抗議の声をあげ、野宿生活者のいのちと尊厳を守る取り組みに奔走している。

詳しく述べ、渋谷区役所駐車場の野宿生活者と私たちの取り組みを題材にしたドキュメンタリー映画「渋谷プランニユーデイズ」をご覧いただきたい。

前告知も一切しないまま、美竹公園、渋谷区役所駐車場、区役所前トイレの三ヶ所を同日もにたべるともにいたる渋谷で野宿生活をしている人々に閑わり始めて7年半、現在週1回になり、活動場所である渋谷区役所駐車場に集まる人は40人から200人秋以降倍増、さらに昨年の東日本大震災以降150人、そして今年5月以降は200人に増え、他所での配食分と合わせて毎回260食を準備している。

寝る部屋もなく、食べるものもないというもつとも貧しい状況に置かれている野宿生活者たちは、一般市民の襲撃(暴力)や排除(追い出し)、突然寝場所を失つた。私たち

は同じ渋谷で活動している「の

時封鎖し、そこに寝泊まりしていた野宿生活者を一斉に排除した。梅雨と台風の冷たい雨風の中、野宿生活者たちは突然寝場所を失つた。私たち

ちょっと聖書、ときどきユーモア（二）

結婚式

信徒「先生、なんか最近、結婚式を多く頼まれるようですね」
牧師「まあ、でもなんとなく複雑な気持ちだよ」
信徒「えっ、どうしてですか。嬉しいことじゃないですか」
牧師「だって結婚式多いといっても、もう一度僕に頼みたいというリピーターが増えているだけだからなあ」